

Lo que se ve desde el Ardal

II

Nada le y que habla más alto de la cultura de un pueblo, y que mejor lo retrate, que su «Higiene» y su «Estética».

No hay nada más agradable, después de un largo y penoso viaje, que entrar en un pueblo bajo el entoldado de unos copudos árboles que bordean la carretera, y atravesar las primeras calles de la población escrupulosamente barridas y regadas, que da la sensación de que ese pueblo es bonito y sus habitantes hospitalarios y bondadosos.

En cambio, cuando empieza a notarse la terminación del viaje, por la presencia de los primeros habitantes del pueblo a donde vamos, que caminan astrosos por un campo estéril, que nos miran ceñudos, como sorprendidos por la visión de una cosa extraña y sobre natural, y al entrar al poblado nos vemos acosados por una jauría de perros que nos ladran al pasar, y por el alborotado cacarear de una manada de gallinas, como protestantes de la presencia del intruso que les distrajo de un tranquilo picotear en el próximo basurero. ¡Qué concepto tan pobre formamos de aquel pueblo! Ya puede haber en él Médicos, Abogados, Banqueros y rencios abalengos; aquel pueblo no nos será simpático, y todos los agasajos y atenciones que recibamos, nos parecerán hipócritas manifestaciones o como alardes de poderío y superioridad, que siempre, y a nuestro pesar, traduciremos de la manera más humillante para las personas que nos lo prodigan.

Y como de esto siempre ocurre algo en todos los pueblos pequeños, quiero poner de manifiesto lo que desde aquí se ve a tal respecto, para que entre todos y cuente lo que creéis, borremos de una vez para siempre nuestras imperfecciones, poniendo en la empresa todo nuestro cariño y entusiasmo, sin pensar en personalismos ridículos ni en pequeñeces de este j. z.

Y empezando por la «higiene» y la «estética», base primordial del progreso de los pueblos voy a dar comienzo a la tarea que me he impuesto de poner en letras de molde todo lo que hay en Yeste susceptible de ser mejorado o borrado.

«Higiene» «Estética». Ante todo y para que mis requerimientos sean más eficaces, llamo la atención de la Junta de Sanidad que, como en todas partes debe aquí estar constituida, aunque no se nota su funcionamiento, para evitarle las responsabilidades en que pudiera incurrir, responsabilidades que hoy pudieran ser graves, ya que las leyes que nos rigen, percatadas de que la higiene es el primer paso para la cultura de sus administrados y el mejoramiento de la raza, han puesto sanciones severas a los incumplimientos de sus preceptos.

Para el mejor funcionamiento de tales juntas hay en los pueblos un presupuesto a su disposición que de ben emplear en forma adecuada, con arreglo a su cuantía y a las más apremiantes necesidades, y que para la inversión de tales presupuestos tienen una autonomía especial, y una gran amplitud para el mejor desarrollo de sus iniciativas.

Estas en cuanto a nuestro pueblo se refiere, pueden dirigirse a dar pronta y eficaz solución del conflicto higiénico que se presenta con los lavaderos públicos, las balsas y arroyos que se encuentran en el centro de la población que por su pestilencia y condiciones son un verdadero foco de infección; los basureros que circundan la población por sus cuatro puntos cardinales, y aun dentro de su recinto, y otras mil y mil minucias que constantemente se ven hasta en las calles más céntricas.

En cuanto a Estética nos encontramos a un nivel por demás deplorable. El arreglo que desde hace tiempo se dá a las calles de la población, arrojando en ellas de cualquier manera los escombros y residuos de los derribos de casas, afea de una

manera horrorosa, y es siempre molesto y perjudicial, con tiempo seco por el polvo, con tiempo lluvioso por el barro.

En esto llega a mis manos el artículo del Alcalde de Yeste don José Juárez contestando a mi anterior «Lo que se ve desde el Ardal» y no quiero terminar el presente, ni ponerle más apostillas para aclarar conceptos.

En primer lugar he de hacer constar que mi artículo ha sido mal entendido, mejor dicho, mal interpretado por el articulista que lo comenta.

Nunca entró en mi ánimo, herir susceptibilidades, como parece desprenderse de la forma como escribí, sino más bien, y en todo caso, fastigar sus buenos deseos, ya que me consta de manera evidente que se ha dispuesto a dejar bien sentado el pabellón a su paso por esta «Ponciatura».

Es verdad todo cuanto dice en su artículo; pero todo eso no es, hoy por hoy, más que un programa excelente y simpático que es preciso desarrollar de la forma en que nos lo ha planteado para que en plazo breve sea una realidad y no una esperanza quimérica, como viene siendo desde ya hace tiempo.

Cierto también que como Alcalde se desvela por el mejoramiento de su pueblo en todos los aspectos de la vida, y de ello me hago eco para ponerlo de relieve en mis sucesivos artículos, como verá si leyere; pero todavía hay mucho que andar para llegar al pináculo de la fama.

Repito, me ha interpretado mal, como se deduce al titular su artículo «Lo que no quiere verse desde el Ardal». Todas esas cosas que relaciona, no me han pasado desapercibidas; se veía muy bien y con claridad meridiana desde mi Atalaya, y serán un día comentadas en su justo medio; lo que no veo claro, a pesar de la potencia de mi catalajo de doce aumentos, es lo de la «Peña de la Hiedra»; veo, sí, este lugar, y lo distingo perfectamente con ese nombre, como así lo conozco desde tiempo inmemorable, pero si en ello hubiera misterio, como parece desprenderse de la forma como lo dice, a él, con su autoridad y sus buenos deseos le toca descifrarlo, para poner las cosas en su debido lugar. Yo por mi parte, procuraré ver la «Peña de la Hiedra» en todos sus detalles, aunque para ello tenga que emplear las «Gafas del Diablo» reservadas para los grandes misterios.

Todo se andará, si la vara no se rompe

EL GNOM DEL ARDAL.

Yeste Octubre 1928

Se hace 24 años

NOTICIAS DEL DEFENSOR DE ALBACETE

15 de Octubre de 1904.

La trágica muerte del Marqués de Pickman, ocurrida en Sevilla con ocasión de un lance de honor, continúa siendo objeto de diversidad de comentarios en la prensa, en los círculos políticos y en el Parlamento.

El 17 del actual comenzarán en la Audiencia las vistas de las causas por jurados señaladas para el actual cuatrimestre, que terminarán el 7 de Diciembre próximo.

En círculos políticos que pasan por bien informados se asegura que en breve quedará acordada una combinación de Gobernadores civiles, que afectará a varias provincias.

SE DESEAN

dos o tres huéspedes en familia en MADRID.

Valencia, 13, 2º exterior.

SOR MILAGROS

Lea usted la preciosa novela que la EDITORIAL ALBERO acaba de poner a la venta en toda España, titulada SOR MILAGROS.

Si usted lee, si usted se suscribe a SOR MILAGROS, podrá decir que ha leído, que ha adquirido la mejor de las novelas, la más hermosa joya literaria.

Es esta una novela, que más que vendida puede decirse

ES REGALADA

Es lo más precioso que se ha publicado y lo más barato. Se sirve por suscripción en toda España, franco de todo gasto a domicilio, a un precio jamás conocido, a

Cinco céntimos cada cuaderno

Es lo más ameno, más moral, más selecto que haya usted podido leer en su vida.

A pesar de que servimos la obra casi gratis, se dan a todos los suscriptores al finalizar la novela maravillosos, estupendos

COLOSALES REGALOS

En el transcurso de la publicación se sortearán entre los mismos preciosos AUTOMOVILES, MAQUINAS DE ESCRIBIR, FONOGRAFOS, RELOJES DE ORO, MAQUINAS DE COSER, BICICLETAS, AUTOPIANOS, VAJILLAS y otras cosas.

TODAS DE GRANDIOSO VALOR

Si quiere usted leer, conocer, saborear algunas de las bellas páginas que encierra esta hermosísima novela, pida el primer cuaderno de la misma a los corresponsales o a la EDITORIAL ALBERO. Avenida Reina Victoria número 8 MADRID, y se le remitirá gratis.

Se desean representantes para trabajar esta preciosa novela en todos los pueblos de esta provincia.

A los fabricantes de géneros de punto

El Centro Internacional de Intercambio para el fomento del Comercio y de la Industria, de Barcelona, ha recibido de su Delegación general en Bolivia una interesante información sobre las posibilidades que existen en aquellos mercados de exportar géneros de Punto de nuestro país.

El mercado boliviano ofrece buenas perspectivas para nuestros fabricantes de este ramo, particularmente en ciertos renglones y estilos, que son muy solicitados de procedencia española, por su fabricación esmerada y perfecta.

Dicha Delegación en Bolivia manifiesta que se observan algunos detalles que son muy interesantes para nuestros productores. Los artículos de procedencia española tienen alto precio en aquel mercado, lo que ya representa un dato de importancia a favor del comercio de exportación y un estímulo para los que se dedican a conquistar el mercado de referencia.

El Departamento de intercambio de la citada organización y en sus locales de la Plaza de Urquinaona, 13.—1.º Barcelona, proporcionará a cuantas firmas productoras españolas se hallen interesadas en este asunto, todos los datos que ha recibido de la mencionada Delegación.

El ingreso en la Armada del Infante don Juan

El infante don Juan, hijo de los Reyes que ingresará en la Armada, no efectuará su ingreso hasta el año próximo.

El retraso en la época de su ingreso obedece a que será preparado para él por un jefe de la Armada, por lo cual no ingresará este otoño, como se había dicho.

Para realizar sus estudios se instalará en un palacio de Cádiz, trayendo consigo a sus profesores.

También le acompañará su servidumbre, que permanecerá en Cádiz todo el tiempo que duren los estudios.

«LA PERLA» CONFITERIA DE

GREGORIO CASTILLO LOZANO. Esta antigua y acreditada casa dispone siempre de los mejores turronecillos, pasteles y dulces.

El dueño de este establecimiento tiene el gusto de anunciar a su distinguida clientela y al público en general la próxima apertura del nuevo establecimiento en

Marqués de Molins, 11, (Frente al Establecimiento de tejidos de Amando y Lorenzo)

CRÓNICAS REGIONALES

TARDES DE LUZ

Ya por aquí el paisaje no tiene la severidad que el de la Mancha. Las huertas, pinceladas de color sobre el fondo gris de los montes Donceles, Lomas del Gamonar, Cañada del Gallego, Matanza y Navazo y Grajas, (propiedad todos del Municipio, y parcelados entre particulares a subasta por quince años) son como florecimientos de lirismo después de la desolación del páramo manchego. Canta la alegría primaveral en los ojos de las bellinas, bonitas como almendros en flor. Acodados en la barandilla del jardín de la Feria, vemos como las mujercitas, lindas, muy lindas (versos de Rubén en la tarde clara) contemplan el incesante pasar de los carros cargados de hortalizas y frutas con destino al mercado. Vienen de Ayora y de Elche de la Sierra. Los carreteros, de larga blusa, y sombreros negros, siembran la carretera de pipos, ardientes madrigales a la belleza de fruto en sazón de estas mujeres que recogen el modesto homenaje entre la musicalidad argentada de sus risas. Huertas llenas de árboles frutales se abren a derecha e izquierda del camino. Los albaricqueros ofrecen el oro de sus frutos a los ojos del viejero atónito, que no sabe donde posar la vista, si en los buertos floridos o en la flor de las mujeres que pasean cogidas del brazo entre las avenidas del jardín, donde la banda de música desgrana la alegría desarticulada de un «charleston» o de un «one step».

Un alto en el camino, después de la larga jornada hecha. A tantos pueblitos feos, hoscos, la alegría riente de la huerta. Al dolor íntimo que nos causaba la interminable llanura castellana, el florecer, un poco brusco, de los árboles de formas exóticas: palmeras y cipreses junto a las acequias. Y así durante leguas y leguas, Murcia, Alicante, Valencia, Castellón de la Plana. Junto a la campiña suave de tonos claros, el azul riente del mar; junto a las montañas, de graciosos contornos la cinta plateada de un río y el oro pá-

lido de los limoneros que nos hacen recordar los versos del poeta:

Entre naranjas y limoneros crecen fecundos tus arrozales y son aroma de rus senderos las madres elvas y los rosales.

JULIO ATENEO Hellín (Albacete) 1928.

Administración de rentas municipales

Relación de los ingresos obtenidos durante el día de la fecha, por los impuestos y arbitrios que a continuación se detallan:

Consumos, 1 754'28
Matadero, 230'20
Reconocimiento de aves, 1'95
Sacrificio de aves en el Matadero, 10'05.

Mercado Plaza de Mateo Villora y cuartos, 13'80.
Mercado Plaza Mayor, 58'45.
Venta en ambulancia, 4'80.
Mesas y veladores en la vía pública, 0'00.
Rodaje (tracción animal) 7'50.
Total: 2 081'07
13 de Octubre de 1928.

Consumos, 1 795'28.
Matadero, 171'75.
Reconocimiento de aves, 6'80.
Sacrificio de aves en el Matadero, 8'85.

Mercado Plaza Mateo Villora y cuartos, 15'65.
Mercado Plaza Mayor, 75'10.
Venta en ambulancia, 13'45.
Mesas y veladores en la vía pública, 4'40.
Rodaje (tracción animal), 4'40.
Total: 2 091'28
Albacete 14 de Octubre de 1928.

El Administrador de Rentas, Roolfo Gómez.

Gran Novedad en estuches de papel sobre: y tarjetas en esta Imprenta

IMPRESA DE ENRIQUE RUIZ

LA PAJARITA

Almacén de Drogas, Productos Farmacéuticos y especialidades.

¡ VINICULTORES ! Ofrecemos

- Sulfato de cobre 98/99 0/0 pureza
- Metabisulfito de Potasa cristalizado
- Acido Tartárico cristalizado puro
- Acido Cítrico cristalizado puro
- Azufre Sublimado Flor, saco de 46 kilos
- Azufre en Pajuelas
- Acido sulfúrico

Antes de hacer sus compras, consúltenos precios.

ELINIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS (STOMALIN)

Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo porque quita el dolor de estómago, las acedías, la dispepsia, los vómitos, las diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, la dilatación y úlcera del estómago, siendo utilísimo su uso para todas las molestias del

ESTÓMAGO e INTESTINOS

35 AÑOS DE ÉXITO 5 PESETAS BOTELLA

LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE LOS CHOCOLATES Y DULCES

Matías López

SON LOS MEJORES DEL MUNDO

Pedílos en todos los Ultramarinos y confiterías

¡NO OLVIDE USTED!

Agua de Vallequillas

Está recomendada por nuestras eminencias Médicas para curar las afecciones al hígado y al riñón, por su acción normalizadora de la bilis y corregir el estancamiento habitual.



Depósito general
Antonio Maura 10, Madrid

Congreso de Oceanografía

Para la próxima primavera en Sevilla, el Gobierno español convoca a una Exposición de instrumentos y un Congreso de Oceanografía, Hidrografía e Hidrología.

Ambas reuniones internacionales ofrecen una gran importancia científica, por permitir la primera que realice un cuidadoso estudio una Comisión de técnicos de fama mundial, con el fin de tratar de la posible unificación de métodos y procedimientos en los distintos países.

Este Congreso, es el primero que para las Ciencias señaladas se celebra con un verdadero carácter internacional.

Agencia Oficial



Juan López Belmonte
ALFONSO XII 7.
ALBACETE

SE VENDE

una máquina seminueva de hacer medias.

Razón; Libertad, 6, pral, Albacete

Manuel Navarro
PESCADERÍA PLAZA MAYOR
NÚMERO 18 y 19

Para comer pescado en buenas condiciones y precios reducidos, comprad en esta casa.